# 'Es fuente inagotable para la historia de las mentalidades

Ureta).- "Las crónicas de Joaquin Edwards Bello, cuyo centenario de su nacimiento fue recordado por los intelectuales de Valparaiso, son una fuente inagotable para la corriente de investigación más reciente como es la historia de las mentalidades, que permite receger las nociones de las ideas que la gente tiene sobre su pueblo, sus pro-yecciones y su realidad", dijo el académico Julio Broll, durante el homenaje que se tributó a Joaquin Edwards Bello, en este puerto.

La obra del cronista y escritor porteño fue analizada desde la perspectiva histórica por los académicos de la Universidad de Valparaiso Luis Carreño, Ju-lio Broll, Javier Figueroa y Juan Saavedra, miembros de la Sociedad Chilena de Historia y Geografia, durante el homenaje realizado en el Palacio Baburizza. A ellos se unió el dibujante Vicente Mesina con la exposi-ción "El Valparaíso de Joaquín Edwards Bello".

La vigencia de su obra se advierte en cualquiera de sus cró-nicas como "El Tesoro de Valparaiso" por ejemplo, elegida al

"La superioridad de Valparaiso, consiste en la educación. No se busque el tesoro en las quebradas ni en las rocas de Playa Ancha, en forma de entierros de piratas. Si lo más importante ahora y siempre consiste en modificar la mentalidad nacional mediante la educación, es seguro que Valparaiso es un buen maestro. Valparaiso es un carácter. No todo ha de ser cifras, estadísticas, núme-ros de habitantes y distancias. Lo peor en la vida de Valparaiso ha consistido en su servidumbre a la burocracia de Santiago"

Los penalistas destacaron los aspectos más fundamentales de las crónicas de Joaquin Edwards Bello, valiosas no sólo

para los historiadores, sino que también para los porteños y todos los chilenos:

-Es una cantera inagotable para describir y conocer el viejo Valparaiso, entre comienzos de

siglo y la década de los sesenta.

—Se encuentra y se descubre el Valparaiso fantástico, el Valparaiso sublime, ese Valparaiso que los porteños a menudo desconocen, pero si saben valorar los turistas.

-Es el periodista que más ha promovido el turismo en Valparaiso, es el que ha puesto una nota muy importante para que las autoridades de todos los tiempos, tomaran conciencia que este puerto tiene un campo inexplorado para atraer al turista y hacer de ella una ciudad hermosa por sus costumbres. esquinas, callejones, quebradas y cerros, con una belleza única.

La muerte trágica de Joaquin Edwards Bello fue recordada con emoción incontenida por el profesor Julio Broll:

Fue un dia de febrero de 1968. Minutos antes había pedido a su esposa que le alcanzara un libro, de su autor predilecto, Edwards Bello, por cierto. Se quedo con "Recuerdos de un cuarto de siglo". Lo hojeo unos momentos y luego pidio a Marta, su esposa, que lo dejara unos instantes.

A las 08.05 se sintió en la casa un balazo que terminó con su vida. Seis meses después, su viuda, ordenando las pertenencias del autor, encontró el libro que le pasara esa mañana fatidica. Lo abrió y leyó en la primera página, escrito con letra temblorosa: "Me voy, perdóname Marta, te quiero, adiós, tu Joaquin"



Santiago de Chile; Damingo 1º de Noviambee de 1987

6 moun. P. 13 Educ de Prov

# "Es fuente inagotable para la historia de las mentalidades" [artículo] Marta Ureta.

# Libros y documentos

# **AUTORÍA**

Ureta, Marta

# **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1987

#### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Es fuente inagotable para la historia de las mentalidades" [artículo] Marta Ureta.

# **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

# INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

# **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile